
兩岸關係性質無模糊空間
「台獨」是台海和平最大禍害 任何人勿試探大陸捍衛主權決心

盼增陸客保生計

香港文匯報訊（記者 葛沖 綜合報道）台灣當局新領導人蔡英文20日發表就職講

話，在兩岸同胞最關切的兩岸關係性質這一根本問題上採取模糊態度，沒有明確承認

「九二共識」和認同其核心意涵。國台辦新聞發言人馬曉光25日在例行新聞發佈會

上強調，只有確認體現一個中國原則的政治基礎，才能確保兩岸制度化交往的成果不

受影響。大陸和台灣同屬一個中國，兩岸關係不是國與國關係。涉及兩岸關係根本性

質的原則問題，是一道繞不開的「必答題」，沒有任何模糊空間。

20162016年年55月月2626日日（（星期四星期四））A16 台 海 新 聞■責任編輯：肖朋彥中 國 新 聞

這是本月20日台灣當局新舊領導人交接後國台辦舉行
的首場發佈會，受到各方關注。馬曉光強調，「台

獨」是台海和平與兩岸關係穩定發展的最大禍害，搞「台
獨」就不可能有台海和平穩定。任何人都不要企圖試探大
陸捍衛國家主權和領土完整的決心和能力。

明確一貫保護台商政策
馬曉光重申，不同的道路選擇決定不同的前景。他強
調，只有確認體現一個中國原則的政治基礎，才能確保兩
岸制度化交往的成果不受影響。如果要確保現有制度化交
往機制和兩岸關係和平發展成果，必須與大陸方面確認體
現一個中國原則的共同政治基礎。不過，這位發言人在回
答有關保護台商的問題時表示，早在1994年已制定了
《台灣同胞投資保護法》，後來兩岸又簽署了投保協議，
我們對台商合法權益的保護是一貫的，是明確的，不會改
變。
蔡英文在5月20日就職演講中，多次提到台灣要推出一
個「新南向政策」。當年，李登輝和陳水扁時期強行推動
過所謂「南向政策」。馬曉光指出，這類為政治目的服
務、違反經濟規律的做法，給許多台商的利益造成巨大損
害，也給台灣的經濟造成不良影響，殷鑒不遠。
至於台灣方面參與區域經濟合作問題，馬曉光表示，如
果一個中國原則不能得到維護，政治互信不復存在，勢必
對之帶來不利影響。如果企圖在國際上進行「台獨」分裂
活動，搞「兩個中國」、「一中一台」，這條路根本行不
通。

綠需承擔「去中國化」後果
關於蔡英文就職講話所謂「兩岸執政黨應放下歷史包
袱」的說法，馬曉光表示，民進黨堅持「台獨」立場，有
主張「台獨」的文件，這是該黨一手製造的、與大陸發展
關係的障礙，需要放下「歷史包袱」的恰是民進黨。
對於台灣方面計劃中的「公投法」修正案，馬曉光警
告，「台獨」是台海和平與兩岸關係穩定發展的最大禍
害，搞「台獨」就不可能有台海和平穩定。他說，我們堅
決反對任何勢力借所謂「修法」等名目搞「台獨」分裂活
動，「任何人都不要企圖試探我們捍衛國家主權和領土完
整的決心和能力」。
近日，台灣有關方面擬廢止「課綱微調」、對「太陽花
學運」人士撤告等舉動，引發海內外多方關切乃至疑慮。
在回答相關提問時，馬曉光重申「不同的道路選擇決定不
同的前景」，指民進黨當局需承擔其選擇所產生的後果。
並提到台灣已有輿論質疑撤告動作，這樣的處理方式會對

台灣社會的現在和未來帶來什麼樣的影響。又表示，台灣
同胞是骨肉兄弟，陸方將一如既往地維護兩岸漁民在有關
海域（沖之鳥礁）的合法權益。

堅決反對「一中一台」行徑
蔡英文沒有明確承認「九二共識」，大陸方面是否將放

棄兩岸所謂的「外交休兵」的默契呢？據報道，蔡英文當
局對於「駐美代表」這樣的稱呼已經轉換成「駐美大
使」。馬曉光說，大陸以一個中國原則對待台灣的對外交
往問題，堅決反對任何企圖在國際上製造「兩個中國」、
「一中一台」和「台灣獨立」的行徑。
馬曉光表示，一個中國原則得到國際社會的普遍承認。

如果企圖在國際上進行「台獨」分裂活動，搞「兩個中
國」、「一中一台」是不可能得逞的。他說，正如中台
辦、國台辦負責人談話指出的，不同的道路選擇決定不同
的前景。是維護體現一個中國原則的共同政治基礎，還是
推行「兩國論」、「一邊一國」的「台獨」分裂主張；是
繼續走兩岸關係和平發展之路，還是重蹈挑起台海緊張動
盪的覆轍；是增進兩岸同胞感情與福祉，還是割裂同胞間
的精神紐帶、損害同胞根本利益，在這些重大問題上，台
灣當局更須以實際行動作出明確回答，並接受歷史和人民
的檢驗。
有記者問，台灣方面陸委會表示，民進黨當局已經表現

出「最大的彈性和善意」，對此發言人有何回應？馬曉光
表示，中台辦、國台辦負責人5月20日談話已經表明了我
們的立場。
另有記者問，中台辦、國台辦評蔡英文的講話是「未完
成的答卷」，外界解讀說還要進行「補考」，請問「補
考」的時間大概多久？馬曉光再次表示，中台辦、國台辦
負責人5月20日的談話，已經表明了我們的嚴正態度，請
大家去參考、去領會。

馬對兩岸關係發展有貢獻
另外，在回答有關如何評價馬英九這八年以來在兩岸方

面作為的提問時，馬曉光說，2008年以來，兩岸雙方在
堅持「九二共識」、反對「台獨」的共同政治基礎上，開
創了兩岸關係和平發展局面，推進了兩岸各領域交流合
作，增進了兩岸同胞的親情和福祉，保持了台海局勢的和
平穩定，使得兩岸關係呈現了1949年以來的最好局面。
特別是在雙方共同努力下，實現了兩岸領導人跨越66年
的首次會面，在兩岸關係發展進程中具有里程碑的意義。
馬英九先生作為台灣當局領導人，為此付出了努力，作出
了貢獻。

香港文匯報訊 外交部發言人華春瑩25日表
示，台灣地區只能同美國保持民間、非官方關
係，因此台灣在美機構及相關領導人的身份、
地位是十分清楚的。
據新華社報道，在當日例行記者會上，有記

者問，據報道，台灣地區領導人已任命所謂

「駐美國大使」。請問發言人對此有何評論？
華春瑩說，國際社會普遍奉行一個中國政策。
我們堅決反對任何製造「兩個中國」、「一中
一台」和「台灣獨立」的行徑。華春瑩稱希望
有關國家堅持一中原則，不許台灣地區相關機
構和人員從事與其身份、地位不符的活動。

外交部：
台只能同美保持民間非官方關係

香港文匯報訊 對於國台辦25日表示，若一中原
則不能維護，勢必不利台灣參與區域經濟合作，
台灣陸委會回應說，未來在共同參與區域發展的
相關議題上，將與對岸坦誠交換意見，尋求各種
可能性。
據中通社報道，國台辦發言人馬曉光表示，當

年李登輝和陳水扁時期強行推動過所謂「南向政
策」，這類為政治目的服務、違反經濟規律的做
法，給許多台商的利益造成巨大損害，也給台灣
經濟造成不良影響。陸委會指出，在「新南向政
策」方面，蔡英文在就職演說中強調，將積極參
與區域事務，加強和區域的連結。未來也將就此
和對岸就共同參與區域發展的相關議題，坦誠交

換意見，尋求各種合作與協力的可能性，並堅守
和平原則，為兩岸及區域的和平穩定與發展，作
出貢獻。
陸委會說，蔡英文在就職演說中明確提到將根

據「憲法」、《兩岸人民關係條例》及相關法
律，處理兩岸事務，已展現最大彈性與善意，雙
方都應務實面對並妥善處理兩岸關係，這也是兩
岸共同的責任。
陸委會重申，兩岸都應放下歷史包袱、敞開心

胸，珍惜過去20多年來協商和交流互動成果，繼
續秉持相互諒解、求同存異的政治思維，展開良
性對話，共同努力維護現有機制，以維護兩岸人
民的福祉權益。

陸委會回應：願與大陸坦誠交換意見

香港文匯報訊 台北市、新北市部分的士司機25日下
午在台北民進黨中央黨部前集會，呼籲新當局明確承認
「九二共識」，增加陸客，使司機得以維持生計。
據中新社報道，此次集會代表人之一謝尚文說，過去
八年來，兩岸關係在「九二共識」基礎上和平發展，陸
客來台逐年增加，的士也成為大陸客個人遊叫車的首
選。在風景區等地方等客方便容易，司機收入自然有所
增加。「因為兩岸是同胞、是一家人，很多大陸遊客願
意來台灣旅遊，也願意在台灣消費。」謝尚文說，如今
新當局不明確承認「九二共識」，兩岸政策不清不楚，
也講不明白和大陸是什麼關係，「我們深感憂慮，陸客
若越來越少，從事相關行業的人將受苦」。

「新南向」無助生活問題
他指出，「九二共識」對兩岸都有好處，台灣得到的
好處更多。而當局提出的科技產業政策與「新南向政
策」並不能解決市民眼下的生活問題。「讓普通老百姓

都搞生物科技嗎？還是我們這些開的士的，把車開到南
海去？」
台灣「大中華車隊」理事長戴君賢表示，與轄下700

多部的士的司機溝通，大家普遍反映，近幾個月收入跟
以前比相差很多，特別是常載陸客出行的司機，收入減
少明顯。他呼籲當局明確承認「九二共識」，莫讓大陸
觀光客來台交流減少。參加集會的郭華老先生表示，沒
開放陸客來台時，生意較差，有陸客來，生意好多了。
「我非常喜歡給陸客優待，歡迎他們多來參觀。」他希
望當局維持現狀要先維持「九二共識」，不要再用模糊
語言蒙混過關，「這樣大陸對台灣沒有信任和密切交
往，各行各業都會受影響」。
當日，數十輛貼有「九二共識 生活好過」、「九二

共識 陸客增加」標語的的士在集會附近路段繞行。參
加集會的司機喊出「承認『九二共識』，經濟活絡」，
「要『九二共識』、要增加陸客、要大家好活」等口
號。

的士司機集會 籲認「九二共識」

香港文匯報訊 台北故宮博物院院長林正儀25日表
示，前院長馮明珠在交接時提到，北京故宮從「2016
大選」結束後，就暫停將文物出借給台北故宮。林正
儀並強調，希望兩岸故宮持續合作。

「大選」後停止出借
據中通社報道，林正儀當天是首次到台灣「立法

院」教育及文化委員會業務報告，中國國民黨籍「立
委」吳志揚提到，未來台北故宮與北京故宮之間要如
何互動？林正儀透露，「目前北京故宮不借我們文
物」。會後林正儀指出，在馮明珠交接報告當中提
到，北京故宮從今年1月16日「大選」後就提出文物
不外借台北故宮博物院。林正儀表示，兩岸故宮在學

術、人才、研究方面的成果可以互補不足，未來希望
能繼續交流合作。
另外，民進黨「立委」張廖萬堅指出，「5．20」

後，陸客比2015年同期減少20%；林正儀表示，他思
考的重點並非人數增減，而是台北故宮能否以藝術教育
為核心，鼓勵更多台灣民眾走入博物院。但台北故宮特
展參觀人數減少，讓他擔憂沒有做到博物館應有的責
任。
當天，民進黨籍「立委」黃國書指出，台北故宮出版
的《故宮文物》月刊，迄今累積庫存26萬本，疊起來
高度可比4.1座台北101；對此，故宮文創行銷處處長
徐孝德則解釋，陸客多時月刊賣得很不錯，但現在人數
減少，「小三通」也有點問題，才有這些庫存量。

台北故宮：北京故宮暫停出借文物

■台北市和新北市的士司機在位於台北的民進黨中央黨部
外集會，呼籲當局承認「九二共識」，以增加陸客來台。
的士司機手持標語高呼口號。 中新社

香港文匯報訊 台灣新執政當局
在「5．20」就職後對佔領台灣
「行政院」的「太陽花運動」人士
撤告，掀起不少批評聲浪。前「行
政院長」江宜樺25日投書台灣媒體
批評這是「只問政治，沒有是
非」，台灣未來將永無寧日。對
此，「行政院秘書長」陳美伶回
應，尊重江宜樺的意見。
據中通社報道，台灣「行政院
長」林全上任後簽署的第二份公
文，即是對「太陽花運動」126名
被告撤告，2014年3月23日「太陽
花運動」佔領「行政院」，正是當
時的「行政院長」江宜樺決定對其
中126人提出刑事告訴。江宜樺在
文中批評，政院撤告的理由為「這是
政治問題，不是法律問題」，卻讓大家
清楚看到這是一個「只問政治，沒有
是非」的執政當局。在政治考量掛帥
下，法治文化將越來越難生根。

蔡當局想爭取激進勢力續支持
江宜樺表示，「太陽花運動」一

周之後，「太陽花」的激進勢力突然
攻擊「行政院」，以暴力方式拆毀辦
公大樓門窗，肆意破壞公物，這就完
全逾越了民主示威遊行的紅線，也違
反了理性、和平的原始訴求。
江宜樺諷刺，從林全就任第一天

就迫不及待撤銷對「太陽花」激進
人士的刑事訴訟，可以看出蔡英文
當局多麼想回報「太陽花運動」對
民進黨重返執政的貢獻，也多麼想
繼續爭取激進勢力將來的支持。
他強調，「行政院」要撤回告

訴，必須提出一個具有說服力的說
法，如果一件事情屬於「政治事
件」或「法律事件」，是可以這麼
輕率地決定，那麼台灣未來將永無
寧日。江宜樺稱林全「內閣」對激
進人士的撤告，恐怕不是社會和諧
的開始，反而是政治掛帥決策的開
始，也是是非價值混亂的開始。
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■■台北故台北故
宮博物院宮博物院
院長林正院長林正
儀儀 2525 日日
表示表示，，北北
京故宮從京故宮從
今年今年11月月
「「大選大選」」結結
束後已暫束後已暫
停文物出停文物出
借台北故借台北故
宮宮。。
中央社中央社

■■55月月2525日日，，中國國務院台灣事務辦公室舉行新聞發佈會中國國務院台灣事務辦公室舉行新聞發佈會，，發言人馬曉光強調發言人馬曉光強調，，
大陸和台灣同屬一個中國大陸和台灣同屬一個中國，，兩岸關係不是國與國關係兩岸關係不是國與國關係。。涉及兩岸關係根本性質的涉及兩岸關係根本性質的
原則問題原則問題，，是一道繞不開的是一道繞不開的「「必答題必答題」，」，沒有任何模糊空間沒有任何模糊空間。。 中新社中新社
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